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―――初めて開催した「SUMIDA×DX 展」でしたが、

とても賑わっていましたね。 

■佐野：ありがとうございます。おかげさまで、職員・

視察者を合わせて５８０人もの方々に参加いただきまし

た。当初目標は、４００人でしたので、達成することが

できました。 

また、展示事業者やセミナー講師として参加いただい

た方々を含めると７００人近い参加となりました。 

 

―――展示イベントは、どんな内容でしたか？ 

■石村：会場をセミナー、ハンズオン、タイアップ、企

業出展、端末展示、ICT 推進担当展示の６ブースに分け

て展開しました。 

 

 

 

（左から）池田さん 佐野さん 石村さん 

広報専門員コラム 第 84回 

史上初！墨田区職員のための展示会 

 
「SUMIDA×DX展」を開催 

  

ICT 推進担当では、区業務の DX を推進するための取組を行っています。これまで実施し

てきた所管課への伴走支援活動、DX 人材育成研修、LoGo フォームセミナー、広報紙

「e-SUMIDA」の発行などの成果もあり、DX に取り組む所管課も着実に増えてきています。 

 そこで、墨田区と関わりのある事業者や所管課の取組などを全庁的に共有すべく、職員の

機運醸成を目的として２月２日（金）にすみだリバーサイドホールで「SUMIDA×DX 展」

を開催しました。今回の展示会の内容や狙いについて、事務局の 

ICT 推進担当 佐野善隆さん、石村匡さん、池田美那さんにお話を伺いました。 

                       広報専門員  山田 格 
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セミナー 

ブース       

 

・講演形式で各種セミナーを実施するブース。「新しい働き方入門」 

「学童クラブ業務の DX」「墨田区教育 DX～自動応答欠席連絡シス

テムと創る未来～」など、主に職員が各所管課での導入事例などを

紹介。 

 

ハンズオン 

ブース 

・ソリューションの操作体験をメインに実施するブース。「パワポ資

料を動画にする方法」「実務担当者が話す、RPA と活用！～実際に

システムも触ってみよう！～」をテーマにした講座を開催。 

 

タイアップ 

ブース 

・各所管課が各企業とタイアップして行った先進的な事業を紹介する

ブース。官民連携に関する事例等の紹介。 

 

企業出展 

ブース 

・民間事業者による出展ブース（全１３社）。 

 

端末展示 

ブース 

・区での調達を予定している次期イントラ端末７機種の展示。実際に

操作性などを体験のうえ、皆さんのご意見を伺う。 

 

ICT 推進担当 

展示ブース 

・コクヨ株式会社による、「新しい働き方」に関する動画などを放映。

ＩＣＴ推進担当での実証実験をはじめとした「フリーアドレス」

「ABW」「オープンミーティングスペース」などの機能説明や、什

器の展示を行う。 

 

会場の様子 ハンズオンブース セミナーブース 

端末展示ブース 企業出展ブース ICT 推進担当展示ブース 

会場入り口 
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―――このイベントを開催した狙いは？ 

■池田：庁内職員の DX に関する意識をさらに高めてもらい

たいと考えて、企画しました。外部の IT フェアにわざわざ

行くのも大変ですし、業務改革の始め方や他部署の取組がよ

く分からない、という声も聞きます。また、ICT を活用した

業務改革をしたいと思ってもシステム事業者との接点がな

いなど、一歩目を踏み出しづらいのではないかという思いが

ありました。そんな職員の皆さんの役に立つことができれば

と考えて開催しました。 

 

 

 

 

 

 

―――DXの推進では、職員の皆さんの力が重要ですね。 

■佐野：職員の皆さんは、区民からの要望に応えるため、業

務の質の変化や負担増など大変な思いをされていると思っ

ています。そのためにも業務をもっと効率化し、区民サービ

スに注力できるようになることがDXを推進する目的だと考

えています。 

私たちは、現場の職員の皆さんを支援し、結果的に区民サ

ービスの向上につながればという想いで業務に取組んでい

ます。 

 

 

 

 

 

―――なぜ、このタイミングで実施したのですか？ 

■石村：これまでも所管課への伴走支援活動や DX 人材育

成研修、セミナーの開催、そして広報紙「e-SUMIDA」の

発行など、様々な施策を展開してきました。結果として、

庁内でも DX に対して前向きに取り組む部門が増えてきま

した。せっかく機運が盛り上がってきているタイミングな

ので、「今が大事だね」との話になり、もっとたくさんの職

員に直接アピールする企画を組み立てました。 

 

  

石村さん 

池田さん 
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―――今回の企画展でアピールしたい点は？ 

■池田：庁内で進めている様々な事業や施策の紹介を中心にして、職員の登壇や日頃お取引のある企業

とのコラボレーションで、気軽さ、敷居の低さを演出しました。そのために、まずは参加してもらうこ

と、そして職員と事業者をマッチングして次のアクションにつなげてもらうことを主眼としました。 

様々な部門の力を集めて手作りで作り上げたので、特別な予算はかけることなく実施できました。 

 

 

 

 

 

 

 

■石村：手作りイベントではありましたが、パンフレット・ブース展開など民間の展示会のクオリティ

にも負けないレベルを目指したことと、職員からのボトムアップで実現させたこともアピールしたい点

ですね。 

会場の入口から楽しさ・面白さを演出することで来場者の興味を集める工夫をした 

入場者数の管理は無人で実現！＆楽しさも演出 入口には AI を活用した会場案内を設置 

タイアップブースの様子 端末体験ブースで次期イントラ端末候補に触れる 

ことができ、職員の率直な意見が集まった 
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各回ともに多くの人が参加したセミナー 

パンフレットは、「気軽さと敷居の低さ」が伝わるようにして参加しやすさを PR 
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―――体験・見学した職員の感想はいかがでしたか 

■池田：参加した職員の 88％の方が「DX に

対する意識が変わった」、81％の方が「今後

の DX 推進に役立ちそう」と回答いただきま

した。また、10 段階評価の平均満足度は、7.54

でした。 

主なコメントをご紹介します。 

「ビッグサイト等で行われる展示会になか

なか参加できない職員でも、気軽に足が運べ

るものであり、職員・事業者双方にとってメ

リットがあった」 

「言葉だけで『DX』と聞いてもイメージする

ことが難しかったが、DX 展で展示されたも

のに触れ、企業の方に説明を聞き、当課の業

務に『活用できる』『活用したい』と思えたの

がとても良かった。そして、楽しかった」 

「想像より活発なイベントで部署の業務に直接関係なさそうな展示等も色々と興味が湧いて見て回った」

「セミナーは身近な職員の事例が聞けるし、参加職員の仲間が聞きに来てくれる良い企画だった」 

 

 

 

 

  

ハンズオンブースの「パワポ資料を動画にする方法」に参加する職員 

パンフレットの抜粋 ／ セミナーは庁内の各課担当者が登壇した 
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―――出展事業者や視察の皆さんの感想はいかがでしたか？ 

■石村：出展満足度に関しては、全ての出展

事業者から「非常に満足」との声をいただき

ました。また、この展示会を通じて、94％の

出展事業者が「今後のビジネスチャンスや連

携の可能性が生まれそう」と回答しており、

庁内外ともに効果を感じています。 

そして、他自治体からの視察者の皆さんか

らのコメントとしては、 

「それぞれのシステムについて一度にたくさ

んの声を伺うことができ、実際に墨田区では

どう運用されているかを伺えたのが一番の成

果だった」 

「セミナーブースで熱心に話を聞く墨田区職

員の姿を見て、職員の意識や行動を改革する

きっかけとして、このような催しは非常に有

用だと感じた」 

「職員の創意工夫があふれ、何かを変えてい

こうという気概を感じた」 

「同じ業務を担当する方と、システムや端末

更新に係る情報交換ができたことが、とても

有意義だった」 

 などの声をいただきました。 

 

 

墨田区の事業との関連が深いハンスオンブース、タイアップブースも注目を集めた 

出展事業者側にも好評だった企業ブース 


